
Conseil des Sages 

Compte-rendu sommaire 

Lundi 13 mars  2023 

 
 
MEMBRES PRESENTS : DERVAL Monique, VIVIEN Josette,  FREMONDIERE 

Brigitte, BERNARD Josette, DEFOIS Janine, BELLANGER 
Marcelle,  FAVROT Annick,  MARTIN Pierre,    GRELLIER 
Jean-Louis, SAUVAGE Jean-Michel,  LEFORT René, 
MAYER Hervé, CADY Bernard   

 
MEMBRES  EXCUSES :  OSSEY Marie-France 
 
 
 
ELU  REFERENT PRESENT :  BERNIER Marc. 
  
 
 
 

Ouverture de la 
réunion  
 

Signature de la feuille de présence.  
 Désignation d’un secrétaire de séance :  Jean-Michel 
SAUVAGE 

 
Information / Mme Jocelyne EVEILLARD a souhaité 
démissionner du Conseil des Sages , pour raisons 
personnelles. 

 
 

Réunion du 30 
janvier  2023 

Approbation du compte-rendu de la réunion du 30 janvier   
2023. 

-  

Intervention de M. 
Etienne RIVRY 
Mission locale 

René FUZEAU, qui avait participé à la mission, nous avait 
signalé que l’accompagnement des jeunes était plus difficile 
que prévu, mais un des jeunes est revenu. 
 
La Mission Locale est un réseau national mis en place il y a 40 
ans, en relation avec Pôle emploi, à destination des jeunes de 
16 à 25 ans pour les accompagner dans les choix de vie, 
emploi, mobilité, logement. 
L’antenne de la région angevine a plus de 100 employés et 
accompagne de 5 à 10000 jeunes par an. Quelquefois, elle 
peut aussi accompagner les parents ou les grands-parents. 
Le parcours va de 6 à 12 mois, financé par l’état, sur la base du 
volontariat ou à la demande de Pôle emploi, pour les cas un 
peu difficiles (arrêt des études, reconversion). 



Dans la région, il y a 25 antennes, dont celle de Chalonnes, qui 
accueille 140 jeunes venant aussi de Chaudefonds, la 
Possonnière, Rochefort et Denée.  
Par rapport à 2019, il y a 3 fois moins de jeunes venant de Pôle 
emploi, mais, à Chalonnes et Rochefort, il y a 25% de 
demandes en plus alors qu’elles sont en diminution ailleurs. 
(phénomène non expliqué) 
La Mission peut recevoir des offres d’emploi. Elle est en lien 
avec la CAF et le département. 
La moitié des jeunes ont le bac. On voit apparaitre de nouvelles 
situations psychologiques avec de plus en plus de 
déscolarisation ou de phobie scolaire. 
Depuis 2 ans, des psychologues agissent en milieu rural. 
Appel à parrainage sur Chalonnes. Il y en a 25 sur Angers. 

 
                                                                  Merci à M. Rivry 

L’Habitat senior Création d’une commission :  
   Jean-louis GRELLIER  ( Référent) 
   Hervé MAYER 
   Josette BERNARD 
   Josette VIVIEN 
   Marcelle BELLANGER 
   Monique DERVAL 
   Janine DEFOIS 
 
 
 Une enquête a été effectuée à ce sujet . Une feuille avait 
été insérée dans  « Chalonnes Magazine » de décembre 
2022, et vous avez pu voir les résultats  dans le numéro de 
mars 2023 : 
 
 47% souhaitent rester chez eux  avec des 
aménagements 
 43% préfèrent emménager en habitat partagé 
 40% veulent déménager 
 36% aimeraient s’installer en habitat individuel 
bénéficiant de services collectifs 
 
 Difficultés rencontrées par les plus de 60 ans dans leur 
situation actuelle : 
 
Habitat qui n’est plus adapté  
Services trop éloignés 
Environnement bruyant   
Difficultés à entretenir les espaces 
Maison trop grande     
l’ Habitat n’a pas de plain-pied 
Travaux à réaliser     
Taxes foncières élevées 
 



Il y a autour de 2000 habitants âgés de plus de 65 ans sur une 
population de 6500 personnes. 
 
Conclusions : 
Inquiétude de nos ainés au sujet de leur lieu de vie actuel et 
futur. 
Volonté de rester vivre à Chalonnes 
 
Le Conseil des Sages propose donc au Conseil municipal 
de s’engager à suivre cette initiative, dans l’objectif de 
commencer  une réflexion sur l’ habitat senior à  
Chalonnes-sur-Loire. 
 
RDV est pris pour le 07/04/23 avec les 21 personnes " désirant 
poursuivre la réflexion" sur l'habitat seniors à Chalonnes. 
Mme Anne Moreau participera à cette rencontre . 
 
Après discussion dans la commission et l'avis de  Mme Anne 
Moreau « HABIT'Age » participera à cette rencontre. 
 
Cette étude devrait intégrer le projet « Elan pour Chalonnes 
2040 » pour lequel 3 permanences sont prévues à la mairie les 
21/03, 11/04 et 12/04. 
La commission  y participera le 12 avril. 
 

Conférence des 
financeurs 

Utilisable avant 31 août 2023 
 -  Conférence SOMMEIL / NUTRITION.    prévue le 25 
mai ou le 1er juin 
 -  Enquête Habitat Senior Financement   
sur un total de 1500 € 
 
 
Projets 2024  (déposés  en février 2023), utilisables à 
partir du 1er septembre 2023 jusqu’au 31 août 2024 : 
 
- Révision du Code de la route 
- Les incivilités / sécurité des biens  et des personnes  

- Livret de la ville de Chalonnes 
 

La sécurité , 
l’affaire de tous 

Conférence prévue le 8 juin à 19 h dans la salle du 
Layon 
Normalement finançable car  on s’adresse à la sécurité 
des biens. 
Flyer préparé par JL GRELLIER à distribuer avant cette 
date (voir l’organisation à la prochaine réunion). 
Rencontre à prévoir avec  Mrs Jean Claude Sancereau, 
Marc Bernier, la gendarmerie et police municipale. 
Il n’y aura pas de participation d’un partenaire privé. 
 

Sommeil, santé, La commission  propose une conférence animée par  une 



bien-être naturopathe, réflexologue, 
Et une sophrologue, Mme Diane Lavoix . 
Brigitte FREMONDIERE a pris contact avec ces deux 
personnes, et propose  le 26 juin prochain , salle du Layon de 
14 à 16 h,  et de 18 à 20 h. 
Prévoir sonorisation et écran. 

 

Les lieux-dits 
de l’ Ile    

Pour avancer sur cette action, nous avions demandé à Mme 
Annie GOURDON, adjointe au tourisme, de nous préciser la 
faisabilité du point de vue financier. Le mardi 14 mars, une 
rencontre a eu lieu avec Mme Claire Hansen Beales, agent 
communautaire, et nous avons évoqué la signalétique dans l'ile 
. Etaient présents 
M. Marc Bernier, Brigitte Frémondiere, Monique Derval et  
Bernard Cady .  
 
Mme HANSEN BEALES nous a informés qu'elle remplaçait 
Madame Hélène LAVERDURE seulement depuis 6 mois ; elle 
était  accompagnée d'une stagiaire très impliquée dans 
le  tourisme 
 
Marc BERNIER a souligné l'importance d'avoir des panneaux 
signalant les entrées de l'ile de CHALONNES : site 
exceptionnel en Europe ! Le Val de Loire s’étend de Sully-sur-
Loire (45) , jusqu’à Chalonnes-sur-Loire (49) ; il est inscrit sur la 
liste du patrimoine mondial de l' UNESCO. d'où l' obligation  des 
PANNEAUX  de SIGNALISATIONS des ENTREES de l' ILE. 
 
Une première mission fut de  donner des noms de rues, ou 
plutôt  levées , chemins , routes, etc .....pour avoir une adresse 
et un numéro précis par rapport à la fibre  (tout en gardant les 
noms des lieux dits ) 
 
On nous a ensuite confié la tâche de réfléchir à  des panneaux 
explicatifs sur l'origine ou l' historique des lieux dits, avec 
complément d'information qui figurerait dans un QR Code ; il 
faudrait ensuite  trouver un fil conducteur  qui pourrait relier les 
différents lieux-dits :circuits pédestres, à vélo, fluviaux , 
histoire  ,biodiversité  ,vie dans l'ile . 
 
Précisons qu’un projet de semi-marathon, et de geo-trek, est en 
cours dans l’Île, qui permet d’avoir un terrain d’évolution  sans 
trop de dénivellation, donc homologable.   
 
 
Concernant les panneaux des lieux-dits, nous avons commencé 
ce travail. Bien sûr,  il y a l'aspect financier,  et cela n'est pas de 
notre ressort,  mais celui de la communauté de commune Loire 
Layon Aubance, qui a la compétence tourisme. 
 



Lors de  notre réunion , Mme Annie GOURDON a confirmé son 
intérêt pour les panneaux qui mettront en valeur les lieux dits . 
Mme HANSEN BEALES nous  a félicités pour notre travail,  
mais quand nous avons parlé finances , au moins 3 fois elle a 
dit : il y a d'autres communes qui ont des besoins... Elle va donc 
faire remonter notre demande à la Communauté de communes, 
et nous devons donc attendre une réponse.... 
 
 
M. Marc BERNIER nous suggère de travailler sur les grands 
panneaux d’entrée dans l’Île: 
 
 

 
Pour avancer maintenant sans attendre une réaction de la 
Comcom, il serait bien que le Conseil des  Sages travaille sur la 
réalisation des (grands) panneaux d’entrée dans l’Ile :  

- quel panneau ? 
- quoi mettre sur ces panneaux :  dessin, textes et 

QR codes ? 
- où les placer,  avec quel environnement ? 
- faire chiffrer le coût de l’opération par les services 

techniques. 
- présenter le projet à la comcom  (par l’intermédiaire 

de Mme GOURDON).  
- Décider si nécessaire de le faire  réaliser par la 

commune ? 
 
 

Questions 
diverses 
 

Réunion de quartier : l’île   
 
Invitation au 61ème anniversaire du Cessez le feu en Algérie le 
19 mars 2023 
 



Présentation du Conseil des Sages, et de ses  travaux le 15 
mai 2023,  lors de la réunion mensuelle du Conseil Municipal 

Prochaine réunion 
du Conseil des 
Sages  
 

le  15 mai  2023   à 14h30  à la salle du Conseil  Municipal.  
 

 


